



PRESIDENCIA
DEL GOBIERNO

SECRETARÍA DE ESTADO DE COMUNICACIÓN

TRANSCRIPCIÓN

INTERVENCIÓN EL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, EN LA INAUGURACIÓN DEL ENCUENTRO EMPRESARIAL ESPAÑA – EMIRATOS ÁRABES UNIDOS EN EL DUBAI EXHIBITION CENTER (DEC).

Dubai, 2 de febrero de 2022



INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Excelencias. Ministros, ministras,

Representantes de la comunidad empresarial,

Me gustaría agradecerles a todos y a todas su presencia en este encuentro, a pesar de la complicada época que estamos atravesando todos. La pandemia del COVID sigue condicionando nuestras vidas, pero confío en que pronto consigamos dejarla atrás y podamos recuperar aquella normalidad que necesitamos.

Y para que esto ocurra serán vitales las campañas de vacunación masivas entre nuestras sociedades realizadas en países como España o también como Emiratos Árabes Unidos. En nuestro país, por ejemplo, el 90,7% de los españoles de más de 12 años tiene la pauta completa; el 50,3% de los niños y niñas entre 5 y 11 años han recibido al menos una dosis; y el 70% de las personas mayores de 40 años han recibido ya la tercera dosis de refuerzo.

Esto, sin duda, es un éxito colectivo de toda la sociedad española, pero quiero insistir en una certeza que creo que compartimos todos, y es que ningún país va a estar a salvo hasta que todos lo estemos. Y por ello debemos intensificar nuestros esfuerzos en la vacunación no sólo en España y en Emiratos, a los cuales también reconozco el esfuerzo que están haciendo durante estos largos meses de pandemia, sino en el resto de países del mundo.

Quisiera, si me permiten, felicitar a mis anfitriones por la celebración de esta EXPO Dubái 2022, que está siendo tremendamente exitosa. Con la celebración de esta EXPO, Emiratos confirma su capacidad organizativa al más alto nivel. Tal como ha venido demostrando en otros ámbitos en estos últimos años, es loable el exitoso desarrollo de Emiratos a partir de la creación de una industria local en sectores tecnológicamente avanzados, igual que la manera de atraer la inversión extranjera mediante cambios legislativos, como aquí se ha comentado, encaminados a reducir las trabas e incrementar la seguridad jurídica.



Y quiero felicitarles por ello. Muy pocos países en el mundo han logrado unos niveles de desarrollo económico similares en un período tan corto de tiempo. Y por ello, es un honor para mí este primer viaje oficial como presidente del Gobierno a Emiratos Árabes Unidos.

Comenzar además la visita oficial en este foro, un Encuentro Empresarial organizado por el ICEX en el marco del día de España en la EXPO, tiene un significado especial.

Y por eso me gustaría agradecer especialmente la presencia hoy del ministro de Economía y del ministro de Estado de Comercio Exterior de Emiratos Árabes Unidos. A pesar de sus apretadas agendas han querido estar hoy aquí demostrando su apoyo a las excelentes relaciones económicas y comerciales que existen entre nuestros países. Gracias.

Tampoco quiero olvidarme de los representantes empresariales de Emiratos, de la Federación de Cámaras de Comercio, del Consejo de Inversores Internacionales. Y también nos honran con su presencia el presidente de la Patronal española, de la CEOE, y también el presidente de la Cámara de Comercio de España, socios imprescindibles del Gobierno de España para el apoyo a la internacionalización de nuestras empresas como bien recordaba la ministra de Industria, Comercio y Turismo. Y, por último, me acompañan a esta visita a Emiratos Árabes Unidos una nutrida delegación de empresas españolas del mayor nivel: INDRA, Barceló, Constructora San José, TSK, IDOM, Técnicas Reunidas, Airbus España, ASISA, Escribano, Acciona, Duro Felguera y ALSA, entre otras. Gracias a todos y a todas por hacer el esfuerzo y acompañarnos en este importante viaje oficial.

Querría dedicar unos minutos a hablarles de los proyectos que el Gobierno de España está llevando a cabo en nuestro país y de cuáles son las expectativas que tenemos de crecimiento.

Somos un Gobierno con una voluntad de modernización y de transformar España evidente, con el ánimo además de maximizar las oportunidades de nuestras empresas, así como también de abrir las puertas a la inversión extranjera directa. En un contexto tan difícil como el de la pandemia, hemos impulsado la colaboración



público-privada en sectores tradicionales y también en sectores emergentes, y hemos desarrollado toda una agenda reformista en el ámbito económico y empresarial ligada a los fondos europeos.

En el ámbito de la sostenibilidad, que para España es crucial, nuestro país ya es reconocido como uno de los países más comprometidos en la adaptación y la mitigación al cambio climático y en consecuencia a la descarbonización de la economía. Lo que supone, a mi juicio, una enorme oportunidad de atracción de inversiones en ámbitos como las energías renovables, como la movilidad sostenible o como la economía circular.

Y por el lado empresarial hemos aprobado una importante nueva Ley Concursal, que va a dar una nueva oportunidad, una segunda oportunidad, a nuestros emprendedores y emprendedoras. Hemos creado también la Ley de Creación y Crecimiento de Empresas, y la Ley de Telecomunicaciones, que va a contribuir a alcanzar nuestro objetivo de conectividad a alta velocidad al 100% de la población española en el año 2025. Y, además, el Gobierno está decidido a hacer de España un país, de atracción de talento, y de desarrollo de ese talento: por ello hemos aprobado la Ley de Startups, la más ambiciosa en el continente europeo, con facilidades añadidas para emprendedores y también para inversores. Y gracias a las nuevas leyes de Educación, de Formación Profesional, a la futura reforma de la ley universitaria, a la futura también reforma de la Ley de Ciencia o al Plan de Competencias Digitales, confiamos en que España se pueda convertir en un polo de talento y también de oportunidades para todos y todas.

Somos, con diferencia, el país más avanzado, como saben, en la ejecución del Plan de Recuperación de la Unión Europea: fuimos junto con Portugal el primer país en presentar el Plan y en lograr la aprobación por parte de la Comisión, hemos sido el primer país en lograr la aprobación de las Disposiciones operativas y también el primer país en recibir el desembolso de fondos del Next Generation EU.

Nuestra economía se está recuperando sostenidamente. El sector exterior contribuye de forma significativa a ello gracias a la competitividad de nuestras empresas. Las últimas cifras muestran que nuestras exportaciones de bienes han crecido un 21,1%



entre enero y octubre de 2021 respecto al mismo periodo del año anterior. Alcanzaron un nuevo récord de 258.682 millones de euros. En comparación con el mismo periodo de 2019, antes de la pandemia, las exportaciones de bienes crecieron un 6,1% pese a la caída del turismo, que es, como saben, muy importante para nuestro país. Pero pese a esa caída, nuestro país sigue manteniendo un superávit por cuenta corriente y capacidad de financiación positiva.

En los últimos años, España está demostrando ser enormemente atractiva para los inversores internacionales. Desde 2010, España ha disfrutado una década, como decía la ministra, excelente tanto en el récord de cifras de entrada de inversión extranjera directa (IED) como en la calidad de los proyectos de inversión. En 2021, simplemente por citar este dato, España ocupó el tercer lugar entre los mayores receptores de proyectos *greenfield* del mundo, con 700 proyectos de alto valor según FDI Markets. Y todos estos datos se confirman con las previsiones de los principales organismos multilaterales para el año 2022 que acabamos de iniciar. Estos datos apuntan al crecimiento de la economía española situándola en el grupo de cabeza de las economías avanzadas y, además, en aceleración respecto a las cifras de 2021, a pesar, lógicamente, de las dificultades causadas por la inflación o las dificultades en las cadenas globales de suministro. Así, en este momento se prevé que España tenga unas tasas de crecimiento por encima del 5,5% en el año 2022.

Señoras y señores, para el gobierno de España, Emiratos Árabes Unidos es un socio estratégico. Nuestros intereses comunes, los amplios acuerdos de cooperación en distintas materias como es la seguridad, la defensa, los deportes, la educación, la salud y cómo no, el ámbito económico-empresarial hace que estas relaciones entre nuestros países sean fructíferas.

Emiratos es un cliente importante para España: ocupa en el ranking el puesto número 30 como destino de exportación, por delante, en consecuencia, de países de gran tamaño como puedan ser, por ejemplo, Australia o la propia India. Se trata de nuestro segundo destino de exportación en Oriente Medio, por detrás de Arabia Saudí, y en 2019 llegó a ser el primero. En 2020 nuestras exportaciones de bienes ascendieron a un importe de 1.509 millones de euros (un 18% más que en el año 2019) mientras que



las importaciones fueron de 300 millones de euros (es decir, un 39% menos). Tanto unas como otras, evidentemente, se vieron afectadas por los efectos de la pandemia.

Sin embargo, de enero a octubre de 2021 y si las comparamos con el mismo periodo del año anterior, nuestras exportaciones (un total de 1.415 millones de euros) aumentaron un 13% y las importaciones crecieron un 136% logrando los 597 millones de euros.

Por otro lado, Emiratos se erige como un importante inversor extranjero, en nuestro país, en España alcanzando el puesto 16 en el ranking del stock de inversiones con 6.148 millones de euros en el año 2019.

Como bien hemos comentado, estos datos pueden ser mejores. Yo creo que podemos ir más allá. A pesar de que tenemos unas relaciones comerciales bilaterales muy positivas, crecientes en los últimos años, consideramos que los flujos comerciales y de inversión están por debajo del potencial que claramente tienen nuestros países.

Y por este motivo, he querido aprovechar mi presencia durante el Día de España en la EXPO para intentar profundizar en nuestras relaciones e impulsar diversos acuerdos bilaterales. Entre ellos destacan, sin duda, los dos que voy a citar a continuación:

El primero de ellos es el cierre del acuerdo para la firma de un Acuerdo de Protección y Promoción de Inversiones, cuyas negociaciones entre los dos países se iniciaron hace ya muchos años, en el año 2003, es decir, hace casi 20 años.

Y, en segundo lugar, la firma hoy de un Memorando de Entendimiento entre el Fondo Soberano Mubadala y COFIDES para la identificación y financiación conjunta de proyectos.

Yo creo, señoras y señores, que estos instrumentos van a servir para incrementar los lazos económicos entre nuestros países, para lograr una verdadera asociación estratégica en el ámbito de la inversión. Y en el caso de España, quiero recordar además que el Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia va a suponer la ejecución de 140 mil millones de euros en los próximos 6 años, dirigidos a acelerar la transformación, la modernización de nuestra economía, de nuestro tejido productivo,



de nuestro tejido empresarial, con un especial énfasis en la transición ecológica y también en la transformación digital. Y en este marco están surgiendo ya innumerables oportunidades de colaboración público-privados, como la generación del hidrógeno verde, como el almacenamiento energético, las baterías de automóviles, la economía circular, la ciberseguridad o la gestión de datos.

Por tanto, animo a los inversores de Emiratos a mirar a España como el gran país que es a la hora de invertir y también de conquistar un futuro de crecimiento y de progreso.

Quiero también hacer una mención especial a las empresas españolas presentes hoy en este encuentro empresarial. La mayoría de ellas tiene una dilatada presencia en este mercado y son un orgullo, y un ejemplo, para otras muchas empresas españolas interesadas en su internacionalización. He de confesar que estoy francamente impresionado por la amplia presencia sectorial española en Emiratos y con todos los proyectos ejecutados en estos últimos años, que han contribuido sin duda alguna al desarrollo y a la modernidad de este país. Y yo quisiera, por tanto, agradecer en nombre del Gobierno de España esa vocación de internacionalización. Y también, por tanto, de aportación al progreso de este país, en sectores como la ingeniería, las energías renovables, el agua, el transporte, el turismo, la banca, las tecnologías de la información y la comunicación, como ejemplos más paradigmáticos.

Y en este sentido, sí quisiera decir que para el Gobierno de España es una gran satisfacción comprobar que grandes empresas españolas colaboran en emblemáticos e importantes proyectos para este país, para Emiratos Árabes Unidos, como es por ejemplo la construcción del Museo Louvre en Abu Dhabi llevada a cabo por la empresa española San José, que está también a cargo en la actualidad de la construcción de un hospital muy importante. Además, hemos sido referencia para clientes como MASDAR, como RTA, como DEWA, ya que nuestras empresas han llevado a cabo importantes proyectos en sectores de energías renovables, de agua, de infraestructuras del transporte, como por ejemplo la ampliación de la línea del metro hasta el recinto de la EXPO por parte de la empresa española ACCIONA.

Este éxito también se ha visto reflejado -y quisiera también decirlo- en las más de 40 empresas españolas que han participado directa o indirectamente en la construcción



de los pabellones de la EXPO, en sus contenidos y en las áreas públicas. A modo de ejemplo, dos de los pabellones más importantes de la EXPO, que son el de Emiratos y el de Arabia Saudí, han sido diseñados por estudios de arquitectura españoles.

Pero también estamos orgullosos, señoras y señores, de nuestro pabellón en esta EXPO. Y quiero además expresar mi agradecimiento a todas las empresas patrocinadoras, participantes en su diseño y también ejecución. La ubicación del pabellón español en el área de sostenibilidad de la EXPO es apropiada, es oportuna, teniendo en cuenta las prioridades del Gobierno de España. España es una referencia mundial en el desarrollo de energías renovables, como saben, así como tenemos alineados toda nuestra política en relación con la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030. Compartimos este campo de interés con Emiratos Árabes Unidos, que está a la vanguardia de producción de electricidad a partir de energía solar, con la colaboración fundamental, por cierto, de empresas españolas. Emiratos ha demostrado tener un compromiso internacional -que yo quiero poner de relieve en este foro- acogiendo la sede de la Agencia Internacional de las Energías Renovables (IRENA) o albergando la próxima COP 28 en Abu Dabi el año 2023, cuando precisamente también España va a ostentar y liderar la presidencia pro tempore de la Unión Europea.

No quisiera terminar, señoras y señores, sin mirar al futuro de las relaciones comerciales y económicas entre ambos países. Creo que la pandemia del Covid-19 ha alterado e incluso acelerado ciertas tendencias sectoriales a nivel mundial. Emiratos no ha sido ajeno estos cambios y por ello, el gobierno emiratí ha apostado por sectores como la logística, como la seguridad alimentaria, como la digitalización de la economía, como la carrera al espacio exterior o el desarrollo del hidrógeno verde, entre otros sectores de futuro. Creo firmemente que las empresas españolas pueden contribuir al desarrollo y al impulso de estas importantes actividades económicas. Ya se ha demostrado, con su experiencia, a la hora de competir en cualquier país del mundo, incluso en un mercado tan exigente como es el mercado emiratí, siempre dispuesto a atraer a las mejores empresas a escala global.



La EXPO es un marco incomparable para poder fortalecer nuestros lazos económicos, también los políticos, y por ello espero que las numerosas visitas oficiales de miembros de mi gobierno y de varios presidentes de Comunidades Autónomas de mi país se vean redundadas en una cooperación más estrecha en el ámbito económico, en el ámbito tecnológico, cultural y también turístico. Hay, sin duda alguna, sectores prioritarios para nuestros países en donde esa cooperación se puede desarrollar de una forma inmediata, como por ejemplo la industria aeroespacial, las tecnologías de la información y la comunicación, la agrotecnología (donde España es claramente vanguardista), el tratamiento de residuos o el desarrollo del hidrógeno verde como fuente de energía donde compartimos ambos objetivos, Emiratos Árabes Unidos y también España. Mi país, señoras y señores, posee empresas de primer nivel, de primer nivel, con gran experiencia internacional, que pueden contribuir, sin duda alguna, al desarrollo de Emiratos Árabes Unidos.

Y, por tanto, me gustaría concluir deseando a Emiratos el mayor de los éxitos para la EXPO de Dubái. Sin duda, esta Exposición Universal va a suponer un antes y un después en la relación entre nuestros países.

Muchísimas gracias por su atención.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)
(Intervención original en español)